

OKUPACIÓN, ESTRENADA AYER EN LA SALA LA COMEDIA, ES UNA

REFLEXIÓN SOCIAL Y TAMBIÉN UNA METÁFORA DE LA HISTORIA DE ESTA COMPAÑÍA: 40 AÑOS DE RESISTENCIA CREATIVA.

Enrique Arancibia M.

Un grupo de profesores intenta tomar el teatro donde enseña, para cerrar su prisión social, comité docente en crisis. Aunque lo refiere a la actualidad panameña, Ricardo Shashin desglosa la trama de contingencia en el último montaje del Ictus, "Okupación", que desde ayer se presenta en la sala La Comedia. "No conocemos a fondo el profesorado de los profesores en Chile como para tener certeza", explica Shashin, "pero el mecanismo es similar: la justicia, la arbitrariedad, el desleigamiento de poder".

Es que se hace la parodia de los profesores en su reacción al educar al prójimo, al ver la lucha lenta de la obra presentada sin frenarse frente a la sumisión. En voz agudas iligan históricos que nunca se despegaron ante la señoridad, el abuso y la opresión: una inspección que manda a la compañía de teatro Muriel desde hace más de 30 años.

Permita si el teatro es siempre metáfora de la vida, en este caso no, además, refleja real del Ictus. Se suenan risas, risas, risas. Shashin, incluso respecto del centro teatral de mantenerse en pie, un lugar que últimamente ha sido difícil compartir con competentes otros. No sólo eso. Se trata también de asumir un discurso que, lejos del individualismo romántico, muestra una sociedad más comunista. No

es casual así, que este montaje sea una creación colectiva, marca de identidad, del grupo de doce de Ictus (CI). Si que estos actores inciden en la búsqueda de nuevos caminos, la que para ellos implica, como en los otros, también la noción de resistencia.

Esa ha sido, en otras ocasiones, la senda del teatro literario: 45 años de vida. Un teatro que valora actores que se apropien de la literatura que escriben, no solamente sus autores. "Curiosar no es ni una virtud ni una equivocación, pero siempre es un riesgo", dice Shashin.

Un teatro, además, preoccupado de los temas actuales. Por ello, el debate del montaje está en la colonización política que parece cada vez más débil en nuestro país. "Uno no se puede considerar sin orgullo", dice Shashin. "Cuando pienso en la U que yo conozco, y veo lo que hay allí, me dan ganas de llorar. No sólo porque antes era mucho mejor, porque también porque hoy en día entiendo: un drama de lucidez, uno mundo más amplio... Hoy todo acorta a los identicos, y en el teatro con mucha fuerza, como en las calles, esa tendencia de medi-

beralismo social".

En Chile, seca, se ha perdido la época de la tecnicidad. Paseo suspendido de teatro, pregunta si no faltan, además, los libretos. Música silencio y se lleva a apagar. "En un momento de la obra, siguen diciendo disculpas al público. Y el otro le contesta asombrado al público que venían llenos".

La que en verdad se necesita crear, es otra cosa: cultura. Una hora que todos no terminan nunca, pero que definitivamente dice a la memoria. Algunos, en sí mismos, están en su mejor ancho. "No siempre el pánico es un grito que resulta equivocado", sonríe el implicante. Y agrega, con esa seguridad que subraya la intención de su problema: "La mayoría de los veces, el equívoco está en el grito". ■

"Okupación"

Obra de teatro. Dirección: Ricardo Shashin. Escenografía: Pati Shashin. Iluminación: Valery Varela. Vestuario: María Paula. Teatro La Comedia, Montevideo. 100\$ 20.000 pesos. Días y horas: 2001 hasta 21 de junio. 14.000 pesos. Días 15/06 y 16/06 14.000 pesos. Días 17/06 y 18/06 14.000 pesos.



El ICTUS se vuelve okupa [artículo] Ediardo Arancibia M.

Libros y documentos

AUTORÍA

Arancibia M., Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2005

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El ICTUS se vuelve okupa [artículo] Ediardo Arancibia M.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)